

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1991

AMAZONAS

Situación económica general

Durante 1991, la economía del departamento del Amazonas¹ presentó signos de estancamiento en la mayoría de sus sectores. La actividad agrícola, por ejemplo, si bien mostró cierta mejoría en la producción de algunos cultivos, otros como el maíz indicaron caídas en los rendimientos y en la producción. Igual tendencia se observó en la explotación pecuaria, pues el inventario vacuno, avícola y la producción pesquera disminuyeron 3.0%, 8.4% y 1.6%, frente a resultados alcanzados en 1990. Así mismo, la evolución de la industria y el turismo no fue satisfactoria, toda vez que la primera experimentó un bajo nivel de inversión, mientras que en el turismo el número de visitantes decreció 19.5%.

El comercio interno se vio afectado por la conflagración que se presentó en Leticia a comienzos de 1991 y que destruyó un importante número de establecimientos comerciales. Este acontecimiento influyó para que la superficie aprobada para edificar, especialmente para reconstruir el área destinada al comercio, repuntara en 138.3% anual.

¹ Creado como departamento en virtud del artículo 309 de la Constitución Política de Colombia de 1991 y Decreto 2274 del 4 de octubre de 1991.

AMAZONAS			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1990	1991
1. Producción			
Maíz	Toneladas	992	300
Pescado		5.756	5.666
- Seco		1.589	1.828
- Fresco		4.167	3.838
Peces ornamentales	Miles de peces	3.113	2.116
Oro	Onzas troy	329	113
Madera	Metros cúbicos	2.526 r	2.200
2. Situación fiscal (1)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	4.425	5.969p
Gastos corrientes		3.837	5.191p
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		588	778
Ingresos de capital		259	228p
Gastos de capital		787	697p
Déficit (-) o superávit (+) total		60	309
3. Sistema financiero (2)			
- Fuentes	Millones de pesos	2.573	3.420
Depósitos en cta. cte. bancaria		1.226	1.425
Certificados de depósito a término		279	261
Depósitos de ahorro		335	306
Cuentas de ahorro de valor constante		519	698
Certif. de ahorro de valor constante		124	351
Banco de la República		49	88
Otros depósitos y obligac. en M/L.		41	291
- Usos		1.407	1.349
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		1.241	1.132
Cartera vencida más de 12 meses		101	100
Otros usos en M/L.		65	117
4. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	34	434
Importaciones CIF		3.371	4.026
5. Tasas de cambio (3)			
Compra	Pesos por cruzeiro	2.80	0.63
Venta		2.98	0.66
Compra	Pesos por nuevo sol	0.0007	504.00
Venta		0.0010	556.00

r: Revisado. p: Preliminar. (1) Consolidado general regional. (2) Saldos a final de período. Se refiere a Leticia, único municipio del Amazonas donde operan entidades financieras. (3) Cotización nominal promedio en diciembre en el mercado paralelo de Leticia. Fuentes: Inderena, Ica, entidades financieras, gobernación del Amazonas, municipio de Leticia, Aduana Nacional, Idema y Banco de la República - Leticia.

Las finanzas públicas y el comercio exterior fueron de las pocas actividades que obtuvieron un buen desempeño en 1991. En la primera, la ejecución de ingresos y egresos arrojó un superávit de \$ 309 millones, superior en 415.0% al de un año atrás, en tanto que en la segunda, las exportaciones se elevaron de US\$ 34 mil en 1990 a US\$ 434 mil en el último año, influidas por la revaluación real de 5.6% del cruzeiro frente al peso, seguidas de un aumento de 19.4% en las importaciones cuyo valor ascendió a US\$ 4.026 mil. Finalmente, en el sistema financiero se observó un avance de 32.9% en las captaciones mientras que la cartera descendió 8.2% como reflejo de la política monetaria y crediticia restrictiva, aplicada en el país con el propósito de estabilizar los precios, y del estancamiento que evidenció la mayoría de actividades económicas de la región.

Sector agropecuario

Agricultura. La producción de yuca, plátano y arroz en el Amazonas continuó mejorando en 1991. Dicho cereal se desarrolla en las playas del río Amazonas, aprovechando el período de bajo nivel, sin tecnología y sin el uso de insumos adecuados como abonos y fertilizantes. La producción de maíz, cultivo importante en la región, mostró una tendencia decreciente, toda vez que las compras del IDEMA cayeron 69.8%, al contabilizar 300 toneladas en 1991, frente a 992 adquiridas el año precedente.

Ganadería y avicultura. El inventario de ganado vacuno en el departa-

tamento del Amazonas se redujo 3.0% al totalizar 4.231 cabezas en 1991. Igual tendencia experimentó el degüello, que cayó 15.7% al consolidar 1.835 unidades, de las cuales el 25.9% correspondió a hembras. En lo que respecta a ganado porcino, se cuantificó una existencia de 1.784 cabezas, 22.4% más que en 1990, y un sacrificio de 519 ejemplares, 11.4% menos que el efectuado un año atrás. Por otra parte, se observó disminución de 8.4% en la población avícola al registrarse un inventario de 59.675 pollos de engorde.

Pesca. La producción pesquera, que venía en ascenso desde 1987, se vio afectada en 1991 por la disminución de su consumo en el interior del país, como consecuencia de la aparición del cólera en algunas regiones pesqueras de Colombia. Por esta razón, la cantidad extraída sumó 5.666 toneladas, 1.6% menos que en 1990, de las cuales el 67.7% se comercializó en estado fresco y el 32.3% en estado seco. Por otra parte, se capturaron 2.116 mil peces ornamentales, cantidad que fue menor en 32.0% con relación a la obtenida en 1990. La totalidad de los peces fueron exportados a los Estados Unidos, Alemania, Francia, Suiza e Inglaterra.

Minería

La compra de oro que realiza el Banco de la República en Leticia continuó descendiendo, toda vez que en 1991 se adquirieron 113 onzas troy por \$ 23 millones, cifras que fueron inferiores en 65.7% y 60.3%, respectivamente, frente a las indicadas en el año precedente.

La caída en las compras obedeció básicamente a que buena parte del metal se llevó a vender a Villavieco, por la facilidad de transporte que existe entre las minas ubicadas en la Serranía del Taraira, al sur del departamento del Vaupés, y dicha ciudad.

Industria

Dadas las características de la economía del Amazonas, la actividad industrial, que se cimenta en la producción de alimentos, bebidas y muebles, principalmente, no presentó cambios significativos durante 1991. En efecto, la inversión neta de capital realizada por el sector ascendió a \$ 3 millones, mientras que el número de trabajadores afiliados por las empresas industriales al Instituto de Seguros Sociales en el Amazonas bajó 10.4% al relacionar sólo 86 personas.

Turismo

El flujo de turistas que visitó al Amazonas disminuyó 19.5% al registrar 12.701 visitantes en 1991. El 30.8% de este total, 3.906, llegó procedente de Brasil, España, los Estados Unidos, Alemania y Perú; mientras que los turistas nacionales, 8.795, tenían como origen Santafé de Bogotá, Medellín y Cali, principalmente. Si bien el número de extranjeros aumentó 3.8% durante el año, el de nacionales bajó 26.8% como consecuencia, entre otros aspectos, de la aparición del cólera en el Perú, así como en algunas regiones de Colombia, y la falta de promoción turística causada por el cierre de la oficina

regional de la Corporación Nacional de Turismo.

Construcción

Durante 1991 la construcción en Leticia presentó un importante crecimiento, pues el área aprobada para edificar totalizó 3.341 metros cuadrados, 138.3% más que en 1990. Para vivienda se registraron 1.807 metros cuadrados, 42.7% por encima del área autorizada el año precedente, para oficinas y comercio 1.392 metros cuadrados y para fábricas y talleres 142 metros cuadrados. Por su parte, la inversión en construcción pública ascendió a \$ 679 millones, superior en 231.2% frente al valor contabilizado en 1990, monto que se destinó a pavimentación de calles, mantenimiento de vías, acueducto y alcantarillado.

Comercio interno

La baja actividad comercial en Leticia durante 1991 estuvo influida por la conflagración que afectó un importante número de establecimientos comerciales en marzo del año que se reseña, no obstante la recuperación de 5.6% en el índice del poder adquisitivo del cruzeiro en la frontera colombiana. La caída en las ventas al por menor del comercio en Leticia afectaron los grupos de librerías y papelerías, ferreterías, grandes almacenes, textiles y prendas de vestir, principalmente.

Empleo y salarios

Según registros de los organismos de seguridad social en el Amazonas

(Cajas de Previsión Nacional, Departamental, Municipal e Instituto de Seguros Sociales) la población empleada en 1991 conservó el nivel del año precedente al registrar 2.487 personas, de las cuales 1.682 están inscritas en las diferentes Cajas de Previsión y 805 son trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales en la región. De estos últimos, el 43.5% está vinculado con la actividad comercial, el 17.1% con servicios y el 12.8% con la actividad financiera, entre otras.

En cuanto al salario mínimo, Colombia presentó un valor de \$ 51.720 en diciembre de 1991, mientras que Brasil y Perú indicaron Cr\$ 42.000 y S/.38, equivalentes a \$ 26.460 y \$ 19.152 respectivamente ².

Situación fiscal

El consolidado general de las finanzas públicas del Amazonas arrojó un resultado preliminar superavitario de \$ 309 millones en 1991, con aumento de 415.0% frente al obtenido un año atrás. En los ingresos corrientes, que totalizaron \$ 5.969 millones, el mayor avance lo mostraron los no tributarios, puesto que ascendieron a \$ 681 millones con crecimiento de 54.4% anual. Enseguida se ubicaron los tributarios con \$ 466 millones y variación de 34.6%, y, finalmente, los ingresos por transferencias que, aunque indicaron una menor variación, contabilizaron \$ 4.822 millones, cantidad que representó el 80.8% de los ingresos corrientes al estar constituida en su mayoría por la participación del impuesto al valor agregado.

En los gastos corrientes, que sumaron \$ 5.191 millones, el 93.3%, se destinó a cubrir el funcionamiento, rubro que se incrementó 37.0% en relación con la cifra señalada en 1990. La diferencia, 6.7%, se dirigió a cancelar intereses de la deuda y transferencias, en proporciones que superaron en 47.5% y 9.7%, respectivamente, los recursos que se entregaron el año precedente. Finalmente, los ingresos y gastos de capital decrecieron 12.0% y 11.4%, al registrar \$ 228 millones y \$ 697 millones, en su orden, cifra esta última que se orientó a la construcción de escuelas y pavimentación de calles, principalmente.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento aprobado y redescotado en Leticia a través del Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario, FINAGRO ³, ascendió a \$ 88 millones, cantidad superior en 83.3% en comparación con 1990. El 80.6% de estos recursos se destinó hacia actividades pecuarias, el 9.6% a actividades complementarias y la diferencia, 9.8%, se dirigió a financiar cultivos semestrales y actividades de mediano y largo plazo.

² La conversión cruzeiro-peso se hizo con un tipo de cambio de \$ 0.63 vigente en el mercado paralelo en diciembre de 1991 y la de nuevo sol-peso se realizó con un cambio de \$ 504 vigente en igual período.

³ Creado con la Ley 16 de 1990 "para proveer y mantener un adecuado financiamiento de las actividades del sector agropecuario".

Por su parte, el sistema financiero de Leticia mostró, al finalizar 1991, un saldo de captaciones de \$ 3.420 millones, cantidad superior en 32.9% con relación al saldo de un año atrás. El mayor crecimiento se evidenció en las corporaciones de ahorro y vivienda, 63.9%, seguido por otros intermediarios financieros⁴, 22.6%, con saldos que se ubicaron en \$ 1.054 millones y \$ 2.366 millones, respectivamente. En estos, se destacó, por su monto, el rubro depósitos en cuenta corriente con \$ 1.425 millones y aumentó de 16.2%, mientras que en aquellas sobresalieron las cuentas de ahorro de valor constante, con \$ 698 millones y crecimiento anual de 34.5%.

Los principales usos de los recursos sumaron \$ 1.349 millones y señalaron una disminución de 4.1% en comparación con la cifra indicada en 1990. El resultado estuvo afectado por la caída de 22.8% en los recursos colocados por las corporaciones de ahorro y vivienda, que totalizaron \$ 406 millones de saldo, frente a un leve aumento de 7.0% presentado en otros intermediarios financieros, cuyo saldo ascendió a \$ 943 millones. Los sectores más favorecidos fueron el comercial, el de la construcción y el agropecuario, los cuales concentraron el 85.2% de los préstamos.

Sector externo

Las exportaciones efectuadas por el puerto de Leticia, según los manifiestos de la Aduana Nacional, experimentaron un importante aumento al pasar de US\$ 34 mil a US\$ 434 mil en los dos últimos

años, atribuido, en buena medida, a la revaluación real del 5.6% que presentó el cruzeiro frente al peso. Los mayores valores hicieron referencia a alimentos y bebidas, US\$ 199 mil, y artículos para el hogar, US\$ 189 mil, productos que fueron vendidos a Brasil.

En las importaciones también se presentó un crecimiento de 19.4% al contabilizar US\$ 4.026 mil. Dentro de éstas se destacaron los combustibles con US\$ 1.620 mil; vehículos automotores, con US\$ 948 mil; electrodomésticos, repuestos y bebidas, con US\$ 466 mil, US\$ 367 mil y US\$ 211 mil, en su orden, otros productos importados fueron: maquinaria y equipo, alimentos, materiales para construcción y materias primas agropecuarias.

Finalmente, la balanza cambiaria regional presentó un superávit en cuenta corriente de US\$ 2.476 mil, inferior en 53.6% al valor obtenido en 1990, como resultado de una disminución de 47.3% en los ingresos que sumaron US\$ 3.014 mil, frente a un incremento de 40.5% en los egresos que totalizaron US\$ 538 mil.

CAQUETA

Situación económica general

La economía del departamento del Caquetá presentó un comporta-

miento moderado en 1991, según se desprende de la evolución de sus principales sectores económicos. La actividad agrícola mostró avance en la producción del plátano y el caucho con aumentos del 18.3% y 23.5%, en tanto que el volumen obtenido de aceite de palma, maíz y yuca experimentó descensos de 12.3%, 50.0% y 42.4% respectivamente. El sector manufacturero, por su parte, registró aumento del 11.7% en el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales y del 41.3% en los créditos nuevos otorgados al sector. La actividad edificadora, con 375.578 metros cuadrados aprobados, fue superior a la realizada en 1990 cuando se registraron 15.306 metros cuadrados. Así mismo, el empleo generado en el departamento del Caquetá mostró un crecimiento de 10.6%.

En la parte fiscal, la ejecución presupuestal del consolidado regional arrojó un superávit de \$ 1.699 millones, frente al déficit de \$ 533 millones en 1990. La actividad financiera señaló un crecimiento de 41.9% en sus principales fuentes de recursos y aumento de 4.4% en las colocaciones, porcentaje este último que fue reducido en virtud de la restricción crediticia establecida por el gobierno con el fin de controlar el crecimiento de los medios de pago, en busca de estabilizar el incremento en los precios.

⁴ Incluye Banco de Bogotá, Banco Ganadero, Caja Agraria y operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario.

Agricultura. El sector agrícola del departamento del Caquetá presentó retroceso durante el período analizado al disminuir 27.2% el área total cultivada y consolidar 76.773 hectáreas, comportamiento que obedeció a factores climáticos adversos. Fue notable la disminución de 45.7% en la superficie destinada al maíz, al totalizar 30.536 hectáreas, lo cual aunado a un descenso del 7.0% en los rendimientos originó una caída del 50.0% en la producción que consolidó 29 mil toneladas. Igualmente, en el área sembrada y los rendimientos de la yuca hubo disminuciones del 41.4% y 1.3%, que causaron una baja del 42.4% en el volumen cosechado equivalente a 99 mil toneladas. A su vez, la palma africana acusó descenso del 14.2% en superficie y del 12.3% en la producción al obtenerse 814 toneladas. En contraste, la producción de plátano se ubicó en 136 mil toneladas, lo que significó un aumento de 18.3%, y la producción de caucho sólo avanzó 23.5% al sumar 605 toneladas.

Ganadería. El inventario de ganado vacuno en el departamento del Caquetá se mantuvo igual al registrado en 1990; al totalizar 1.131.704 cabezas en 1991⁵. El sacrificio de vacunos se estimó en 29.772, lo cual significa un descenso de 12.9%. El degüello de machos contabilizó 10.632 cabezas, con crecimiento de 52.3% en el año, mientras que el sacrificio de hembras, 19.140, decreció en 29.6%. Respecto a la producción de leche, se presentó un aumento de 8.7% al llegar a 63 millones de litros en 1991.

Industria

La actividad industrial en el Caquetá continuó fortaleciéndose durante 1991, según se evidencia por el consumo de energía eléctrica, efectuado por el sector, al aumentar 29.4% y contabilizar 3.368 mil kilovatios. El número de trabajadores de la industria manufacturera afiliados al Instituto de Seguros Sociales en el Caquetá se incrementó en 11.7% al sumar 461 inscritos. Así mismo, el crédito nuevo otorgado a esta actividad avanzó 41.3% al totalizar \$ 65 millones.

Construcción

De acuerdo con las licencias expedidas por la Oficina de Planeación Municipal, la actividad de la construcción en Florencia mostró un sobresaliente desempeño al autorizarse la edificación de 375.578 metros cuadrados, frente a los 15.306 de 1990. Este significativo crecimiento obedece al área destinada a vivienda, 370.676 metros cuadrados, que participó con el 98.7% del total y contrastó con los 4.748 metros cuadrados orientados a soluciones habitacionales en el año anterior, siendo el resultado de la presencia de sistemas de autoconstrucción que derivaron en la conformación de más de 600 viviendas. Para otros destinos se autorizaron 4.902 metros cuadrados, 53.6% menos que en 1990.

Empleo

El empleo en el Caquetá, según los 7.828 inscritos a los organismos de seguridad social, experimentó un

crecimiento de 10.6% en el año. De este consolidado, el 46.9% correspondió a trabajadores oficiales, los cuales mostraron un avance del 21.2%; en tanto que el 53.1% estaba afiliado al Instituto de Seguros Sociales y se incrementó en 2.6%. De este último total la actividad que logró mayor crecimiento fue la industria manufacturera con 11.7%.

Situación fiscal

El consolidado regional⁶ del Caquetá para la vigencia de 1991 acusó un incremento de 20.7% en los ingresos corrientes al cifrar \$ 17.004 millones, de los cuales el 62.0% proviene de transferencias; el 22.7% de ingresos tributarios, principalmente de los recaudos por concepto de impuesto al consumo del tabaco y cerveza, así como el de industria y comercio, y el 15.3% se originó en los ingresos no tributarios.

Los gastos corrientes consolidaron \$ 12.382 millones, 20.0% más que en 1990, y se destinaron en: 85.9% a funcionamiento, 11.0% a transferencias y 3.1% al pago de intereses de la deuda pública. Los egresos para inversión sumaron \$ 2.038 millones, con incremento anual del 4.5%, monto que se orientó en su mayoría a programas de acueductos y alcantarillados. El resultado final fue un superávit de \$ 1.699 millones, que contrasta con el déficit de \$ 533 millones contabilizado en la vigencia de 1990.

⁵ En 1991 no se efectuó censo ganadero en el departamento del Caquetá.

⁶ Gobierno central del departamento del Caquetá y del municipio de Florencia, Caja de Previsión social departamental, Hospital María Inmaculada y Terminal de Transportes de Florencia.

Actividad financiera

El saldo de los redescuentos efectuados en la sucursal del Banco de la República en Florencia aumentó 21.8% al sumar \$ 3.058 millones. En los fondos financieros el saldo se incrementó en 26.6% al cuantificar \$ 2.527 millones, correspondiendo en su totalidad a FINAGRO. El crédito especial, representado por los bonos de prenda, contabilizó \$ 16 millones, en tanto que la línea externa BID no se modificó y se mantuvo en \$ 515 millones.

Las aprobaciones efectuadas por FINAGRO totalizaron \$ 1.454 millones en 1991, 35.0% más que en el año anterior. El 71.7% se destinó a actividades pecuarias, principalmente a la compra y retención de vientres, y el 28.3% a la agricultura, destacándose el arroz y el plátano como los cultivos que recibieron mayor financiación.

Las principales fuentes de recursos del sistema financiero del Caquetá crecieron 41.9% al llegar a \$ 27.195 millones. El 54.8% correspondió a bancos comerciales y el 45.2% a otros intermediarios⁷. Los depósitos a término y las cuentas corrientes fueron los rubros más dinámicos, al avanzar 106.1% y 47.9% en su orden. Las fuentes de recursos del sistema financiero de Florencia, que consolidaron \$ 21.829 millones, participaron con el 80.3% del total departamental.

Los principales usos de recursos del sistema financiero del Caquetá mostraron un saldo de \$ 24.149 millones, guarismo superior en 4.4% al registrado el año anterior, porcentaje inferior al de un año atrás, como resultado de las medidas monetarias y crediticias adoptadas por el gobierno, tendientes a controlar el incremento en los precios. Los bancos co-

CAQUETA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1990	1991	
1. Producción				
Maíz	Miles de toneladas	58	29	
Plátano		115	136	
Yuca		172	99	
Calé		2	3	
Caña panelera (1)		9	6	
Aceite de palma	Toneladas	928	814	
Caucho (2)		490	605	
Madera	Miles de metros ³	84	64	
2. Situación fiscal (3)				
Ingresos corrientes	Millones de pesos	14.083	17.004	
Gastos corrientes		10.318	12.382	
Ajuste por transferencias		-2.221	-773	
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		1.544	3.849p	
Ingresos de capital		193	3	
Gastos de capital		1.950	2.038	
Préstamo neto		320	115	
Déficit (-) o superávit (+) total		-533	1.699p	
3. Sistema financiero (4)				
- Fuentes	Millones de pesos	19.166	27.195	
Depósitos en cta. cie. bancaria		6.043	8.940	
Depósitos de ahorro		4.974	5.598	
Depósitos a término		2.478	5.108	
Recursos Banco de la República		2.475	699	
Otros depósitos y obligac. en M/L.		3.196	6.850	
- Usos		23.138r	24.149	
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		18.068r	17.436	
Cartera vencida más de 12 meses		456r	177	
Otros usos en M/L.		4.614	6.536	

r: Revisado. p: Provisional. (1) Corresponde a producción de panela. (2) Producción de látex. (3) Gobierno central del departamento del Caquetá y del municipio de Florencia, Caja de Previsión Social Departamental, Hospital María Inmaculada y Terminal de Transportes de Florencia. (4) Saldos a final de cada año; sistema financiero departamental. Fuentes: Ministerio de Agricultura, URPA, INDERENA, INCORA, IDEMA, FEDERACAFE, instituciones financieras del Caquetá, Secretaría de Hacienda Departamental y Municipal.

merciales participaron con el 32.0% del total de colocaciones y otros intermediarios con el 68.0%.

La cartera vigente y vencida hasta 12 meses se redujo 3.5% al consolidar \$17.436 millones. Los préstamos nuevos aumentaron 8.6% y totalizaron \$ 5.761 millones, de los cuales el 38.0% se concedió al sector agropecuario y el 21.5%

para consumo, entre otros. Las colocaciones del sistema financiero de Florencia participaron con el 51.4% del total del departamento al mostrar un saldo de \$ 12.400 millones.

⁷ Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, Banco Central Hipotecario, CORPAVI, FINANCIACOOP y COOPDESARROLLO.